
我写的《夜谭续记》终于定稿。这本书稿的创作过程与其姊妹书

《夜谭十记》近似，也经历了曲折的近40年，因此得作个交代。

1982年，我在人民文学出版社当时的总编辑韦君宜的推动下，出

版了《夜谭十记》。初版印了20万册，随后还加印，一时颇为红火。于是

韦君宜专门来成都找我——我们本就是1937年冬鄂豫皖苏区为湖北

省委办的党训班的同学，以后在白区一同做过地下工作，成为朋

友——她一来就对我提出一个文学创作建议。她知道我长期从事党的

地下工作，曾经以各种身份为职业掩护，和社会的三教九流多有接触，

亲历或见闻过许多奇人异事，她说，《夜谭十记》出版后反映很好，你不

如把你脑子里还存有的那些千奇百怪的故事拿出来，就用意大利著名

作家薄伽丘的《十日谈》那样的格式，搞一个“夜谭文学系列”。我当时

就脑子发热，在我的记忆库里搜索，一口气就说出10个故事的题目和

几个故事的梗概。韦君宜很高兴，我们当场商量先出一本《夜谭续记》。

不久，我就动笔写故事提纲了。

但是不幸的是，韦君宜突然中风，没有人再继续督促我，加之我确

实公务繁忙，就放下了这个写作计划。

我这一放就是30年。前面出版的《夜谭十记》也随着岁月流逝，理

所当然地逐渐淡出读者的视线。直到2010年，著名演员和导演姜文将

《夜谭十记》中的《盗官记》改编成《让子弹飞》搬上银幕，一上映就出人

意料地大行于市，听说突破了当时的电影票房。各大媒体，包括互联

网，也大加宣扬，轰动一时。于是，作为这个电影的原著小说《夜谭十

记》，也附丽于《让子弹飞》而飞了起来，跟着红火起来。几个出版社争

着出版，连台湾的出版社也来凑热闹，出了一版繁体字的《夜谭十记》。

因此，我头脑又开始发热，想把原来和韦君宜一起计划好的《夜谭续

记》重新完成，也算是纪念韦君宜吧。但是，刚开篇写了“缘起”，又被琐

事耽搁，转念一想，许多著名的老作家都已封笔，我这个年逾九十、半

路出家的作家，还不自惭形秽，去做这件力不从心的事吗？

在这之后的几年中，我忽然被两度授予文学方面的终身成就奖，我深觉惭愧。在颁奖

的答谢词中，我说我在文学创作上没有终身成就，只有终身遗憾。我的终身遗憾是，我虽然

经历了百年中国的大动荡大变化，所见所闻、所思所感不少，也积累了大量素材，却因各种

原因，没能把这些题材写成好的作品，更不要说传世之作了。许多故事，将随我埋入地下了。

这时，文学界的几位朋友对我说，你虽无力再写鸿篇巨制，但可以讲出一些故事来，供大

家用以遣闲时、消永夜嘛。听朋友如此之言，我又动了心思，开始着手《夜谭续记》的写作。

但就在我开笔不久，癌魔第二度入侵我身，我住进了医院，这本书稿的创作也面临半

途而废的可能。家里人为我的病情担忧之际，我却想起了司马迁发愤写《史记》的故事，这

激励了我，我也要发愤而作。我曾经对朋友说过，我的生活字典里没有“投降”二字，我决不

会就此向病魔投降，我要和病魔斗争，和它抢时间，完成这本书稿的创作。我让子女把稿纸

带到医院继续写作，出院后我也是一面积极治疗，一面坚持写作。医院的医生护士认为我

得了这么危险的病满不在乎，还奋力写作，真是怪人。其实这毫不可怪，我就是要和病魔战

斗到底，正像当年我做地下革命斗争不畏死一样。

一个人只要不怕死，便会勇气百倍，一有勇气，更有力量战胜危险和痛苦。就在我完成

了这本书的初稿之际，我的保健医生告诉我，经过半年多的药物治疗，我肺上那个肿瘤阴

影竟然看不到了，查血的指标也完全正常了。一家人皆大欢喜，我戏说道：“咋个，癌魔和我

斗，落荒而逃了吗？”

当然，我写成的初稿是不能送往出版社的，自然应该再加工进行修改，但是我的确已

是百零四岁，虽然还不是气息奄奄，却也真是日薄西山，人命维浅，且和病魔战斗时也消耗

了大量精力，已无力对初稿进行再加工修改了。幸得有两个人出手为我解难，才得真正完

稿。在此，请允许我在这篇《后记》末尾再啰唆几句，让我表述必须感谢的人。

我要感谢——或者应该说要表扬——我的女儿马万梅，她多年来在服侍我的同时，对

我的每篇作品进行文字整理工作，这次又对《夜谭续记》的文稿进行了逐篇整理。我更要感

谢作家高虹，她曾是《四川文学》的主编，和我一直很熟，这次她听说我要请她帮忙修改文

稿时，欣然表示愿意帮助我，并且拒绝报酬。

于是我的女儿马万梅和作家高虹合作，对这部文稿进行辛苦的修改。她们怎么进行

的，无须我过问，因为我知道她们都是四川人，对四川的风土人情、语言俚俗都很熟悉，能

做到我提出的四川人说四川话讲四川故事的修改要求。

高虹对我的文稿某些篇章段落进行了结构性的调整和文字处理。但最使我惊异和宽

慰的是我的女儿马万梅，她在整理我的文稿的同时，还对部分文字进行了润色。我戏对她

说，她似乎带有我的文学基因，但是她却拒绝当作家，我有点失望，却也能理解。
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马识途近照（女儿马万梅提供）

不第秀才 龙门阵茶会缘起

军代表进了衙门，把我们全衙门的人召集起

来，对我们宣布：“解放了，人民当家做了主人了！”

我们这些在旧衙门里做过事的科员们，算不算得是

人民，真的是这个新衙门的主人吗？我们也不明白。

有一点是听得明白的，军代表说，我们这些人不是

反动派，由国家全“包起来”。我们起初不知道把我

们这些大活人怎么能包得起来，哪有那么大的一块

布包得起来，包起来又干什么，后来才知道“包起

来”就是叫我们继续在衙门（呵，再不能叫衙门了，

要叫人民政府）里上班，管吃管住，还发人民币作工

资。这真是太好了。我们有好几个月没有见工资了，

吃饭也是有一顿无一顿的，到头来只听到一句“遣

散”，就把我们打发了。听说上面发得有遣散费的，

可是不知道是哪位老爷中饱私囊，半路打劫，我们

却是分文未见，弄得来家里一家人捆起肚子干挨。

现在新政府一来，却把我们全包起来管吃管住，还

发工资，天下竟有这样的好政府，我们谁能不高兴？

谁能不拥护？

军代表说，我们虽说还在衙门——该打嘴巴，

还不改叫政府！——对，是在人民政府里上班，还不

是政府的干部，叫留用人员。留用人员算不算得是

主人，我们不清楚，也不好去问个明白。但是可以肯

定，正如老科员峨眉山人生前对我们说过的，古往

今来，无论哪一个衙门，没有科员，就如车无轮，舟

无楫，无法运转。人民政府想必也一样，还是需要把

我们留下来做坐办公室摇笔杆子的科员。而且新来

的在我们头顶上做官的大半是工农干部，看来文化

都不怎么高，有个把恐怕大字不识几个，至于那些

新参加工作的大半是中学生，也有少数大学生，算

是知识分子，他们被送进“革命大学”训练几个月，

都分配了工作，但他们好像都不愿坐办公室，下到

基层抓实事征粮食去了。

虽然我们原来写惯了的“等因奉此”“等情据

此”“等由准此”那套公文格式不能用了，文言文也

要改成白话文了, 但是只要把那些“之乎也者矣焉

哉”，换成“吗呀啦啊哦嗯哪”，也对付得过去。当然

要学一些新名词。这也不难，天天学习，听报告，看

报纸，都有范文可循。果然还是“铁打的衙门流水

的官，科员端的是铁饭碗”，我们都被留下来当科

员。只是县人民政府办公室里，容不下我们这么多

的科员，怎么办？好在政府跟着成立了许多的局、

处、科，哪个单位不要文书科员？于是我们“冷板凳

会”里能活到解放的几个科员，都分配了工作，真叫

各得其所。

我们六个科员中外号叫砚耕斋主的调到建设

局办公室，外号叫羌江钓徒的调到民政局办公室，

他们自然都是重操旧业，摇笔杆子。外号叫三家村

夫的虽说年纪大一点，但是他有一手记账和打算盘

的好功夫，调到税务局去发挥余热，还颇受欢迎。外

号叫山城走卒的也还不错，调到行政科依然做他的

“走卒”，当跑腿的，不再摇笔杆子了。只有我这个外

号叫不第秀才的，大概看来比较年轻，文化也比较

高一点，继续留在县政府办公室里当秘书，当然还

是摇笔杆子。我们之中最“有出息”的恐怕要算外号

叫今是楼主（他原来叫无是楼主，现改名叫今是楼

主了）的那位科员了。他有一个当时也是当科员的

朋友，就是那个托他保存过《亲仇记》稿件、当时对

我们“姑隐其名的某君”出去参加了解放战争，现在

穿起解放军制服，得胜回来，出现在我们这些留用

人员的面前，好不神气。他参加了县军管会的工作。

这位现在姓秦的同志一回来就来看望今是楼主，对

他另眼相看，把他介绍到“革命大学”那个染缸里去

染成红色，入了党，就不再是留用人员，调到秦同志

主持接管的文教局当办公室的主办科员，接着又提

起来当了办公室主任。

说到这里，有人可能会问，什么叫“冷板凳会”？

为什么参加的科员都有个外号？这件事有的人读过

一本书叫《夜谭十记》的，可能知道，别的人没有读

过，当然不知道，我在这里要作个交代才好。原来是

我们在旧衙门里坐了多年冷板凳的十个科员，穷极

无聊，苦中寻乐，结了一个“冷板凳会”。我们这个会

虽说没有到县党部去登记过，算是非法集社，但是

我们都是标准良民，安分守己，不敢犯上作乱。我们

无非是在每月初二、十六的夜晚，相约轮流到这家

那家去坐冷板凳，喝冷茶，扯乱谭，说牛皮酢，摆龙

门阵，吹野狐禅而已。

在那战乱不已，硝烟纷飞，民不聊生，衣食难继

的日子里，我们能有一个这样的避难所、乐天安命

与世无争的冷板凳会，也算得是乱世桃源了。参加

的人各人取了一个雅号，计有峨眉山人、三家村夫、

巴陵野老、野狐禅师、山城走卒、羌江钓徒、今是楼

主、穷通道士、砚耕斋主和我这个不第的秀才。我们

推举老科员峨眉山人当会长，我做干事。峨眉山人这

个会长领导有方，我这个干事也热心干事，我们风雨

无阻地按时集会，喝冷茶，扯乱谭，消永夜，乐天命。

这就是我们当时的冷板凳会。

只是天不假年，会长峨眉山人和巴陵野老解放

前几年寿终正寝了，其后穷通道士和野狐禅师，被

号称国民的政府发行的金圆券、银元券之类的通货

榨干，一日三餐难以周全，勉强拖到解放大军进城，

但还没来得及享受解放后的幸福日子，就先后病故

了。剩下我这个不第秀才，当然还有三家村夫、羌江

钓徒、砚耕斋主、今是楼主、山城走卒，就是我们这

几个科员迎来了解放。

我们这些科员虽然都分配到各个局里去工作

了，可是这些局还都挤在我们县政府的这个大院

里，我们还是能够天天见面，晚上还能够东家西家

坐在一起，喝茶说闲话。于是有人提议，把我们过去

的“冷板凳会”恢复起来吧。

“赞成！”这是一致的声音。

于是有一天，我把现任科员们叫到我家里来。

只有今是楼主我没有通知，因为他已经被文教局的

秦局长提拔起来当了办公室主任，再也不是科员

了。但是他听到消息后，自己跑来了，还把我骂了

一顿，说我不够朋友。他既然不对我们摆革命架

子，是我们科员同类，大家也乐于接纳。我们一面喝

着我先泡好的一大壶酽茶，一面商量恢复冷板凳会

的事。

不过有人说：“我们现在坐的不是冷板凳了，是

热板凳，在新社会再叫冷板凳会，似有不妥。”

“对。”另外一个人说，“这可是个原则问题。”

“那就叫热板凳会吧。”

“热板凳，没有听说过，叫谈心会如何?”

“或者叫清谈会吧。”

“清谈误国，不妥，换个新名称，叫解放学习

会吧。”

大家七嘴八舌地议论起来，不知道该换个什么

名称好。

“这样吧，四川人喜欢喝茶摆龙门阵，我们就叫

‘龙门阵茶会’，怎么样？”

“好。”这样才取得了一致的意见。

于是我们决定成立龙门阵茶会，并且要选个黄

道吉日开张了。

“不过我还有个想法，说出来你们考虑考虑。”大

家公认在我们中间最有革命知识的今是楼主一直没

有发表意见，现在说话了。大家洗耳恭听。他说：“军管

会有规定，凡是群众团体都要登记，我们这个会真要

去登记，一定批不准。龙门阵茶会，这算个啥子会呢？

喝茶还成立一个会？和现有的群众团体工、农、青、

妇，一个也不沾呀。”

这简直是给大家兜头泼一瓢冷水，说了半天等

于零。大家都沉默了。

还是今是楼主出来解交，他说：“我不是不赞成

办这个会，我赞成办，并且喜欢这个会，不然今天我

就不撵起来了。我是说，我们三朋四友，高人雅士，闲

来无事坐在一起摆龙门阵，一不妨碍革命，二不伤风

败俗，有何不可？但是我们其实用不着发宣言，草章

程，选会长，正儿八经地开成立会。我们对内可以叫

龙门阵茶会，对外什么也不是，也不说出去，就是三

朋四友，闲着无事，坐在一起喝茶，说闲话罢了。”

大家这才松了一口气。有没有名称，其实无所

谓，只要能坐在一起喝茶摆龙门阵就行。

既然不再正式成立龙门阵茶会，也就用不着草

章程，选会长了。但是龙无头不行，鸟无翅不飞，总

要有个承头的人，或者按新说法叫召集人嘛。谁来

干呢？大家还没有等我开口说话，便一致叫起来：

“你不第秀才当了这么多年的干事，干得不错，

你就当召集人吧。”

我还能说什么呢，当仁不让，我说：“好吧，萧规

曹随，我还是按我们的老章程办事，捻阄排次序，喝

转转茶，轮到谁就该谁摆一个龙门阵。”

于是我们的龙门阵茶会便这么运转起来。开始

来参加的人，就是我们原来冷板凳会剩下来的今是

楼主、砚耕斋主、三家村夫、山城走卒、羌江钓徒和

我不第秀才，已经过世的峨眉山人、巴陵野老、穷通

道士和野狐禅师的后代不晓得从哪里听说了我们

龙门阵茶会的事，他们都不愿意放弃他们先人在冷

板凳会上占有的光荣席位，坚持要来参加我们摆龙

门阵的会，并且也各取了一个雅号。峨眉山人的后

代取号叫“没名堂人”，他说他痴长几十岁，还是一

个没有搞出啥名堂来的科员。穷通道士的后人取号

叫“觉非道人”，取陶渊明《归去来辞》中“悟已往之

不谏，知来者之可追，实迷途其未远，觉今是而昨

非”的意思。巴陵野老的后人取号叫“巴陵后人”，他

说他数典不忘祖，自标为巴陵野老的后人。野狐禅

师的后人说，他还喜欢他爸爸这个野狐禅师的雅

号，他不敢称师，就号“野狐禅子”吧。事实证明，他

的确和他老子一样，是一个家传的说野狐的能手。

后来，又有几个新参加机关工作的年轻干部，跑来

参加我们的龙门阵茶会，他们开初是听，后来也跟

到摆，这些年轻娃儿们都上过学，又有文化，在新社

会见的事情也多，摆起龙门阵来，未见得比我们老

家伙差呢。我们几个老家伙都很高兴，后继有人呀。

再后来，龙门阵茶会又新来了一个人，说也奇

怪，竟是文教局的秦局长。他大概是听信了今是楼

主的鼓动，硬要来听我们摆龙门阵。他说他是文教

局长，理应“采风”。我们只得同意。他来听了几回，

很有兴趣，不过他的工作的确忙，没有能经常来参

加。幸喜秦局长来参加过，不然不得了。后来机关兴

起搞“运动”，有人怀疑我们是在搞秘密小组织，向

领导告了我们。这还得了，搞不好就是反革命的罪。

幸得秦局长出来证明，不过是一些老科员在一起喝

茶摆龙门阵罢了，他亲自参加过几回，没有什么。算

是免了一场无妄之灾。

其后机关的“运动”不断，有的人怕惹是生非，

不再来了，龙门阵茶会开得也不那么正规了，时开

时停。不过还是有那么几个热心的人，尽量维持下

去。这样一直拖到那个“史无前例”，才彻底地停了

下来。那个时候，“偶语者弃市”，连“腹诽”也是有罪

的，我们这些秀才遇到那些到处造反、号称天兵天

将的红卫兵，有理也说不清呀，还敢搞什么龙门阵

茶会。

转眼间，从迎接解放大军进城，已经三十年过

去了，在这说长不长的三十年中，沧海桑田，人世代

谢，原先留下来的几个老人多已凋谢。三家村夫在

税务局早已光荣退休，在家里颐养天年，不大出来

活动了。至于今是楼主，“文革”后，秦局长被调到省

里头去当什么厅长，他也随到秦局长的高升，跟到

被调去省里头去了，后来，没名堂人和觉非道人也

相继离开我们这个小县城，调到省城去了。我虽然

还算健在,也已垂垂老矣。原先龙门阵茶会那些年

轻点的，也有人曾来找过我，说想把龙门阵茶会恢

复起来，但我已是心有余而力不足了，我对他们说，

老的龙门阵茶会已经真正结束了。

清华大学出版社出版的这部由王红旗先生

编译、其夫人孙晓琴女士彩绘的分为上下册的

《山海经全集精绘》，以浪漫奇崛极富想象力的绘

画、翔实的资料与透彻的梳理、图文并茂式的精

彩解读，带领我们走进这部令人惊叹的奇书，走

进数千年前九州大地上的那片神奇的世界一探

山海。

我们知道哲学名著《道德经》不过才5000余

字，就已经蕴含无限哲理。刚过3万字的《山海

经》同样是一座博大精深的文化艺术宝库。只是

现有资料还是无法确证它成书的确切时间与确

切作者，但这是次要的，其内容的丰富才是关

键。《山海经》传世版本共计18卷，包括《山经》5

卷，《海经》13卷。研读完这3万字后，可以判断

的是，《山海经》的成书是一个漫长的过程，大体

历经2000余年，而其作者自然也不止一个人。

《山海经》的写作与保管是历经千年的，本书写作

起始于帝禹时代，也就是我国原始社会末期奴隶

社会早期开始，直至春秋战国时期，其跨度何其

巨大。

那么《山海经》到底讲了些什么呢？王红旗

认为：“《山海经》撰写者并不关心历史王朝的政

治制度及其管理结构，而是关注各地山川物产，

远方异国的特殊习俗，以及历史名人望族及其后

裔的事迹。”根据《山海经》及其他典籍，比如《尚

书》《吕氏春秋》《史记》《淮南子》等的相关记载，

大禹制服洪水后，率领众大臣和科技人员考察华

夏山川大地，记录物产风情，撰写国土资源白皮

书，绘制国土资源分布图，并在此基础上将帝国

统辖地划分为九个行政区：冀州、兖州、青州、徐

州、扬州、荆州、豫州、梁州、雍州。（“洪水滔天，鲧

窃帝之息壤以堙洪水，不待帝命。帝令祝融杀鲧

于羽郊。鲧复生禹，帝乃命禹卒布土以定九

州。”）当年的考察内容被记录在了《山海经·五藏

山经》中。通览全书，我们能够从《山海经》中获

得数千年前的生态环境和人文活动信息，它们涉

及那个时代的地理、地貌、湖泊、沼泽湿地、沙漠、

山川及其变化信息，矿物分布信息、动物分布信

息，乃至民族部落的分布、交往、迁徙信息，以及

那个时代的医药学、预测学、天文学、历史学、民

族学等人文活动信息，其中大量信息是从出土骨

头、陶片上难以获得的。

那么涉及到这么多山这么多水系，如何进行

定位呢？不用急，古人的智慧超乎我们的想象。

在《西山经》阐释松果山时体现了这种方法：以水

定山。具体就以松果山为例，从松果山发源的濩

水向北流入渭水，表明松果山属于渭水以南的秦

岭。这种方位判断法可谓是屡试不爽，“其道理

在于，一般来说，从山地发源的水系其地理位置

是比较稳定的，在几千年到几万年之间通常都不

会发生什么变化；除非其间出现重大的地质灾

变，例如山崩积石导致河流改道。”而对于山与水

来说，水的重要性无疑要更高，所以对水系的记

忆往往更加准确。

如前所述，清华大学出版社出版的这套精绘

图书，广泛吸纳了《山海经》研究的诸多成果，为

我们几乎全景式再现了这部奇书当中的所有信

息。全书依照《山经》和《海经》分成上下两册，这

种分类方法渊源于清代学者毕沅，20世纪80年

代，袁珂先生在其名著《山海经校注》一书中沿袭

了这种分类法，并且袁著直接给本书编译者王红

旗带来了灵感，两位作者也很快建立了联系，共同

的学术兴趣使得他们可以交流更多关于《山海经》

研究的相关信息。本书的出版自然得到了袁珂的

大力推荐，袁珂自言：“我主要从文学（神话）角度

研究《山海经》，而红旗同志则从历史角度来研究，

看法不尽相同。但红旗同志与晓琴女士共同制

作的《帝禹山河图》，则是科学与艺术相结合的辉

煌成就。我很高兴看到它顺利出版问世，为学术

界提供了新的探讨途径。”王红旗与孙晓琴作为

夫妇，能够运用文字与绘画相互配合研究《山海

经》，本身就是一段传奇佳话，而二者的成果显然

也是卓著的。

翻开书册，我们惊叹于文字之精、画册描绘

之神。在每一页的左侧或右侧，用竖线分隔开

《山海经》原文和注解。原文直接再现原典，生僻

字用括号注音。与原文直接相对应的是以黄色

背景直译的文字，此处文字不多做描述，尽可能

精确细致地传达原典的本意。而直译后面的进

一步解释，就看出王红旗多年研习的功力了，他

真可谓是做到了旁征博引，将古今中外所有的相

关研究成果中，挑选出最契合该段文字的注解吸

纳进来，据笔者粗略统计，他引证了近200名学

者的相关文章与著作，对读者进一步了解《山海

经》的表述无疑有拨云见日之功效。

如前所述，古往今来，开展研究《山海经》的

工作已经上千年，光本书的写作王红旗就引用了

近200位前人成果，而他研读过的内容必然是更

加繁多。这自然是非常必要的，务必是站在前人

研究的成果之上才能开展创新与挖深。实际情

况也是这样，王红旗在整本书写作过程中，不断

梳理出前人有价值的成果，特别重要的一一列出

供读者参考借鉴，不仅大大丰富了文本的厚重性

史料性文献性，也有利于读者与研究者以更加全

面的视角透过绮丽多姿的表象认识这些远古文

明，而且往往会带来全新的启发和思路。

《山海经全集精绘》：

图文并茂探山海图文并茂探山海
□□袁恒雷袁恒雷


